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無防火設施危機重重 非法旅舍投訴大增
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西九擬與私人發展商合作

夏佳理：收費讓市民能負擔

香港文匯報訊（記者 歐陽麗珠）蒂森電梯持續3天
的工潮終於結束。工會昨日傍晚發表聲明指，經過3天
談判，最終在上周三（28日）深夜與公司管理層達成
協議，維修部員工已於翌日復工。工會稱，將與公司
管理層繼續就明年薪酬調整進行商議，但以和資方有
保密約定為由，拒絕透露協議內容。工會希望資方明
年初前加薪，並期望加薪至市場水平。

蒂森電梯維修工潮結束

香港文匯報訊（記者
鄭佩琪）服務消防處37年
的消防處處長盧振雄(見
圖)開始退休前休假。對
於離開消防崗位，盧振雄
坦言如釋重負，但不忘為
部隊「呼冤」。他指，過
去每次發生災難事故，有消防員不幸殉職，傳
媒往往歸咎於裝備問題。他強調，處方不時檢
討裝備，但採購新裝備必須經過申請撥款、撰
寫、審批標書等程序才可招標，過程需時。因
此，批評消防處「後知後覺」，並不公平。

攸關人命 消防履天職
盧振雄昨日在電台節目中表示，一直認為消

防工作與市民生命攸關，消防員承擔天職及使
命，「不只是賺人工」，市民對消防員期望甚
高。回顧消防工作，盧振雄說，隨㠥本港工廠
北移及木屋區清拆，加上市民防火意識日漸提
高，火災數字逐步減少。但近年，出現「㜜房」
等違規建築，造成樓宇消防安全隱患，處方巡
查困難。

盧振雄2007年晉升為處長。他說，任內最不開心的
是，有同僚因工受傷甚至殉職。過去有報道批評，消
防處每次在災難事故後才發覺裝備不足，包括：煙帽
器、無線電系統等需要更換。盧振雄指，有關報道與
事實不符，為此感到「冤屈」。他強調，處方一直有更
新裝備，但採購需時，必須向政府申請撥款、撰寫標
書及提交物流處、律師審閱標書等程序，才可展開招
標，消防處絕非「後知後覺」。
盧振雄表示，現時消防處只設有處長及副處長各一

名，工作負擔沉重，希望日後可以改善制度。退休
前，盧振雄經常與前線消防員溝通，勉勵他們不要自
滿，要不斷思考如何改善救火救人的任務。

內地旅客一般喜歡入住近購物區的酒
店，油尖旺屬於首選，收費相宜的有牌
賓館是「搶手貨」：旺季預訂率固然早
已爆滿，非旺季也逾80%爆額。香港旅
遊業賓館聯會主席劉功成預料，今年
「十一黃金周」期間，賓館入住率高達
100%，部分賓館爆滿情況持續至下周一
（10日）。

記者探賓館 揭環境惡劣
正牌賓館生意火紅，應接不暇；無牌

賓館也以特惠價吸客，分一杯羹。香港
文匯報記者在國慶黃金周前夕，佯裝旅
客前往旺角山東街一幢舊式大廈的一間
無牌賓館了解情況。記者只見面積約350
平方呎的大單位分間為4間約60、70平方
呎的「㜜房」。房間內空氣混濁，設施極
簡陋，一張雙人床佔去大半面積，浴室
僅能容納一人。

板間無防火 火警恐遭殃
整間「賓館」並沒有公共空間，兩呎

闊走廊堆滿雜物。此外，室內「㜜房」

全以木板間隔，既無滅火筒，又無灑水
系統，一旦發生火警，後果不堪設想。
該「賓館」負責人又催促記者下訂時

稱：「不用考慮了，就剩這一間，不訂
馬上就沒有了。黃金周很多人要房的。」
他見記者猶豫不決，隨即主動把房價由
原來每晚280元減至250元。記者問他是
否持牌賓館，他更聲稱有牌。但之後，
記者在民政事務總署轄下牌照事務處網
頁上找不到該賓館的登記。

入影子賓館 旅客不自知
劉功成表示，內地開放個人遊後，無

牌賓館如雨後春筍，經營手法層出不
窮。多數以「影子賓館」方式經營。他
解釋，這類經營者本身有一間「蚊型」
持牌賓館，但賓館只負責接洽客人。接
客後，賓館把旅客分配入住附近無牌
「影子賓館」。即使旅客入住無牌旅館，
也不自知。
另外，劉功成表示，近期「黑市」市

場多了一批「㜜房」或「會所式」經營
的無牌賓館，「每間房300元1晚，每月

平均入住率80%，每間房每月收入7,200
元。如果有3、4間房，月入2萬多元」。

對外稱月租 避法例監管
此外，有無牌賓館盜用有牌賓館商號

接客，「很多內地客未到香港，先在網
上訂房。但很多無牌賓館盜用有牌賓館
商號招客，用虛假資料發收據，旅客中
招也不自知」。他又表示，有旅館借月租
為名招客，「香港法例只要求日租旅館
要持牌，月租不用持牌，所以有旅館聲
稱月租，其實也接受日租客，避過法例
監管」。

首8月投訴 超去年全年
民政事務總署發言人表示，因應十一

黃金周，牌照事務處將與其他部門採取

聯合行動打擊無牌旅館，並在旅遊熱點
加強宣傳，呼籲旅客入住持牌旅館。牌
照事務處去年全年共收到366宗非法賓館
投訴，當中44宗定罪。今年截至8月31
日，則接獲442宗非法賓館投訴，當中25
宗定罪。根據該處記錄，截至今年9月28
日，全港持牌旅館數目達1,387間。

香港文匯報訊（記者 林裕華）西九文化區新藍圖融
入落選方案的設計及設施，引起外界對造價的關注。
西九管理局發展委員會主席夏佳理表示，立法會早年
撥款216億元建造文化區，是按2006年數據計算造價，
但近年建築成本上升數成，或會影響最終造價。他表
示，管理局正考慮循不同途徑開源，以減輕財政壓
力，包括尋找私人贊助換取場館命名權、與私人發展
商合作等。

商討由政府承擔基建
夏佳理昨日接受電台訪問時表示，特區政府已注資

216億元作為文化區基建開支，難以再要求增加注資，
但承認近年建築成本上升加上通脹，影響造價預算。

而且最新設計藍圖中，部分基建及環保設施，並不包
括在申請撥款時提交的規劃建議內，管理局將會與政
府商討，是否由政府再出資承擔新增基建項目，減輕
管理局財政負擔。他說：「過去4、5年，建築成本升
了幾成。（原有規劃設計）如果需要多於216億元（資
金）的話，就要透過不同途徑（集資）。」
西九管理局項目推展行政總監陳文偉補充，工程仍

未展開投標，管理局會用盡方法減省開支。他表示，
管理局會考慮和私人發展商合作興建部分項目，以分
擔開支。
夏佳理指，該局正考慮向銀行借貸或發債融資、尋

找私人贊助藝術場館命名權、出售場館內廣告位置等
增加收入。

贊助命名權屬可取方法
西九管理局表演藝術行政總監茹國烈稱，贊助命名

權是可取方法之一。局方會先訂立命名權政策，例
如：贊助者與管理局的合作關係，以及哪類場館適合
命名，然後因應政策，尋找合適贊助者。
西九文化區有40公頃用地，現正進行高鐵香港總站

工程。陳文偉表示，10多個場館的落成時間需要視乎
高鐵工程進度而定，最快2014年高鐵交回地盤才能開始
興建場館。
他稱，西九中央公園2014年會陸續落成。至於鄰近廣

東道的戲曲中心，最快有望於2015年建成，將會是文化
區內首個建成的場館。

香港文匯報訊（記者 林裕華）西九文化區被譽為
全球獨一無二的文化薈萃地。有部分人聲言，擔心各
項設施「收費高昂」，會令文化區淪為「富豪天堂」。
西九管理局發展委員會主席夏佳理回應指，西九文化
區是為普羅大眾而設，收費絕對是市民能夠負擔的水
平。此外，區內會有自由表演藝術。他又透露，有外
國商業機構與管理局接洽研究合作計劃，例如引入如
NBA（美國職業籃球聯賽）等文化藝術以外的節
目。

街頭表演免費
夏佳理表示，西九文化區街頭表演藝術是免費活

動，其餘設施亦是市民絕對能夠負擔的水平。管理局
項目推展行政總監陳文偉補充，該局會辦好往來文化
區的交通設施，例如：在佐敦興建行人天橋直達文化

區、增設環保穿梭巴士等，方便普羅大眾前往文化
區。
西九中央公園預計於2014年逐步落成。該局表演藝

術行政總監茹國烈表示，園內設有戶外公共空間，市
民毋須申請，即可進內自由表演藝術或演唱，「市民
在公園內很想唱歌，如果都不准，那麼西九文化區便
是失敗」。同時，管理局會在公共空間安排高水準的
專業演出。

節目包括NBA
夏佳理又表示，有本地及國際商業機構已接觸管理

局，希望在管理及節目製作方面合作。部分機構表示
有意出資，以夥伴形式參與西九項目。但他強調，有
關磋商仍在初步階段，希望將來西九的節目，在文化
藝術以外，亦有如NBA等具吸引力的節目。
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■夏佳理昨日在電台節目表示，西九文化區為普羅大眾
而設。圖為9月25日至10月2日，第四屆香港國際爵士音
樂節在香港西九文化區舉行，這是首個在西九文化區舉
行的大型戶外音樂盛事，共邀請了24個國家和地區逾
300名頂尖樂手來港獻藝交流。音樂節包括音樂會、座
談會、工作坊等60個節目。 新華社

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）內地開放「個人遊」後，訪港內地

客持續增長，帶動香港酒店「黃金盛世」。適逢國慶黃金周，全港酒

店平均入住率超過90%，3星級酒店更已爆滿。在「一房難求」下，

無牌賓館應運而生。這些無牌賓館為掩人耳目取巧手法層出不窮，

包括盜用有牌賓館商號經營「影子賓館」，最近更流行以「㜜房」接

客。不過，每晚約200元的房價雖然便宜，但環境惡劣、欠缺防火設

施，投宿旅客危機重重。民政事務總署數據亦顯示，非法賓館問題

日益嚴重，今年首8個月，當局接獲442宗相關投訴，較

去年全年366宗高20.8%。

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤）一
個江蘇赴港澳的旅行團，由於颱風關
係延遲離港，到澳門後須縮短行程。
其中，18名旅客不滿安排，投訴在香
港期間被迫購物，前晚在澳門關閘不
肯離境，通宵抗議至昨午離開。負責
在香港接待的旅行社強調，在香港的
行程只有兩個購物點，並無強迫購
物，在香港期間沒有收到旅客投訴，
對旅客離澳前才投訴感到不解。香港
旅遊業議會表示，沒有收到相關投
訴，呼籲旅客遇上強迫購物，可向議
會投訴。

颱風誤行程 一度拒離澳門
涉事旅行團來自江蘇，共有48名團

員，8天行程包括香港、澳門、珠海
及廣州，每位團費999元。旅行團分
為兩組，每組約20人，原定上周四由
香港乘船到澳門，在澳逗留一晚後周
五晚離開。但受颱風「納沙」影響，
在港多逗留一晚，至前日下午始抵澳
門，澳門行程被迫縮短，須於前晚離
開澳門。旅客不滿澳門行程受影響，
前晚約9時，18名旅客在澳門關閘離
境大堂內聚集拒絕離去，更在大堂席
地露宿一晚。
團員又投訴內地導遊態度惡劣、更

改行程卻沒有交代、縮減行程等，要
求內地導遊道歉，並繼續原訂行程。
此外，有團員投訴，在香港期間被導
遊強迫購物。抗議期間，1名患有心
臟病的女團員不適暈倒需送院。其
後，旅行社派員勸喻團員離開，又承
諾作出妥善的膳食和交通安排。最
後，團員昨午1時許離開澳門。

接待社澄清 僅2購物點
負責香港接待的信成假期董事總經理侯叔棋表示，

該團在香港的行程只有兩個購物點，導遊亦沒有強迫
購物，留港期間並沒有人投訴購物安排。他又指，由
於上周四颱風襲港，8號風球除下後，團員決定在香
港多留一晚，所以在澳門的行程相應縮減。
侯叔棋表示，如果旅客不滿，可向旅行社或旅遊業

議會投訴。被投訴的內地導遊表示，更改船票、在港
住宿等額外開支，高達2萬元至3萬元。侯叔棋又指，
逗留澳門期間，已盡量安排行程，期望團員諒解。
香港旅遊業議會主席胡兆英表示，議會暫時未收到

相關旅客的投訴，呼籲旅客若遇上強迫購物，可致電
議會熱線：28070707。即使旅客返回內地後才作出投
訴，議會也會跟進。若查證屬實，會安排退款。
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■適逢國慶黃金周，全港酒店
平均入住率超過90%。

香港文匯報記者 攝
■無牌賓館內的房間面積不足50平方呎，陳設簡陋，一張雙人床
佔了大半面積，有僅容一人轉身的浴室設備。香港文匯報記者 攝

■一間無牌賓館，約300平方呎的地方用木板分隔了4個「㜜
房」，單位內既無滅火筒，亦無灑水系統。

香港文匯報記者 攝

■根據牌照事務處記錄，截至今年9月28日，本港持牌旅館數目為1,387間，而且
多數集中在油尖旺一帶。 香港文匯報記者 攝

■劉功成希望政府加強打擊無牌賓館。
資料圖片 ■一江蘇團因颱風延遲離港，不滿澳門行程受

影響及投訴被迫購物。圖為日前港澳碼頭大批
滯留的內地旅行團團員。 資料圖片


